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столице, правительство - в столице, 
казна находилась в столице. Опять 
же, уже готовилась эвакуация города 
в Вологду, все сидели на чемоданах. А 
оказалось, что это Витгенштейн с его 
немногочисленным войском разбил 
превосходящие силы противника и 
закрыл французам дорогу на Петер-
бург. И мне захотелось в этой истории 
покопаться. И вот уже восемь лет я за-
нимаюсь этой темой.
Единственное, о чём я сожалею, что 
до сих пор нет толковой краеведче-
ской литературы по этому сюжету. 
Всё, что написано, это, скорее, о Си-
верской, нежели о Витгенштейне. В 
прошлом году в местной библиотеке 
прошла первая конференция по этой 
тематике, но её материалы до сих пор 
не изданы. Правда, следом была кон-
ференция в музее «Дачная столица» 
и я являюсь счастливым обладателем 
книги, выпущенной по её итогам. 
О Витгенштейне надо писать, надо 
его популяризировать. Конечно, па-
мятник «спасителю Петербурга» в 
Сиверском - это здорово! Но явно не-
достаточно. Памятник должен быть 
и в Петербурге. Причём, на одном из 
центральных мест города, достойных 
мест. 
Когда я говорю «я», то подразумеваю 
«мы». Мы — это некоммерческое пар-
тнёрство «Серебряное кольцо». Мы про-
двигаем проект развития туристско- 
рекреационной системы «Серебряное 
кольцо России», который охватывает 
все регионы Северо-Запада. 
По дороге в Сиверский мы с коллега-
ми из Большого университета посе-
тили с экскурсиями усадьбу Суйда, 

18 июля в Сиверском вспоминали «Спасителя Петербурга» 
Петра Христиановича Витгенштейна. У памятника полководцу, 
созданному архитектором Александрой Морозовой, собрались 
представители местной власти и общественности, участники 
строительства, организаторы фестиваля «Памяти предков 
будем достойны», военнослужащие, юнармейцы. 
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неподвластны. В историю можно вой-
ти, а можно вляпаться. И Сиверская, с 
появлением здесь памятника Витген-
штейну, реально вошла в историю!
Завершилось памятное мероприятие 
возложением цветов к бюсту Петра 
Христиановича, по праву ставшего для 
Сиверского «нашим всем». 

Николай МОНАСТЫРНЫЙ
А тем временем в Белоруссии…
18 июля, в память побед П.Х. Витген-
штейна в Отечественной войне 1812 
года, краеведы и участники проекта 
«Памяти предков будем достойны» 
Андрей, Алексей, Наталья и Вера Бу-
ховецкие приехали в Клястицы, на ме-
сто легендарного сражения, и вместе 
с жителями деревни встали на бере-
гу реки Нища, где проходили основные 
бои. 
Одним из малоизвестных сражений 
Отечественной войны 1812 года ста-
ло сражение под Клястицами. В этой 
трёхдневной битве русские войска под 
командованием генерал-лейтенанта 
Петра Христиановича Витгенштейна 
одержали верх над превосходящими 
французскими силами маршала Удино и 
остановили продвижение врага на сто-
лицу империи - Петербург. Это была 
первая крупная победа русской армии в 
войне 1812 года.
Бой начался 18 июля в 3 часа ночи. В 
сражение вступили основные русские 
силы. После нескольких атак удалось 
захватить деревню Якубово. Маршал 
Удино стал отводить свои силы к 
Клястицам. В 7 часов утра русские 
войска смогли выйти к реке Нища, 
расположившись против вражеских 
позиций. 

Анатолий Комар

При поддержке некоммерческого партнёрства «Серебряное кольцо» 
и  а д м и н и с т р а ц и и  С и в е р с к о г о  г о р о д с к о г о  п о с е л е н и я

в исторических реконструкциях, сто-
ят в почётном карауле. Вся белорус-
ская делегация проживает в сиверской 
гостинице. А после фестиваля депу-
тат-бизнесмен организует для гостей 
экскурсии по Петербургу - фонтаны Пе-
тергофа, мосты, Кронштадт. Все расхо-
ды Анатолий Комар берёт на себя.
— Я убеждён, что сохранение памяти 
о предках, об их героизме в лихую го-
дину - задача не только государства, 
но и каждого неравнодушного чело-
века, - продолжает Анатолий Васи-
льевич. - Мы с моим товарищем Зазой 
Зурабовичем Пичхадзе капитально 
обновляем памятник нашим воинам, 
погибшим при освобождении Сивер-
ской в годы Великой Отечественной 
войны - возле ККЦ «Юбилейный». Мы 
проводим большую реконструкцию, 
используем гранит, сусальное золото, 
сусальную платину. 
Понимаете, это наше неравнодушие. 
Это не казёнщина. И когда критиче-
ская масса неравнодушных превысит 
массу равнодушных, тогда в нашей 
стране всё изменится. 
О своём отношении к истории, связан-
ной с именем незаслуженно забытого 
героя Отечественной войны, расска-
зал директор некоммерческого парт- 
нёрства «Серебряное кольцо» Нико-
лай Витальевич Иевлев:
— К участию в фестивале меня при-
влёк историк и краевед Станислав 
Степанов. И я этим мероприятием, 
как говорится, «заболел». А когда по-
знакомился с координатором проекта 
«Памяти предков будем достойны» 
Петром Бабенко, понял, что здесь те-
мой Витгенштейна «болеют» все. К 
своему стыду, до знакомства я не знал 
об этом сюжете. Вы же помните, что в 
нашей истории был, в основном, Ми-
хаил Илларионович Кутузов - «наше 
всё» во время Отечественной войне 
1812 года. Потом оказалось, что он 
довёл до Москвы французов, обогрел, 
накормил и отправил обратно.
Я уже задумывался над вопросом, с 
чего вдруг французов «попёрло» на 
Москву? Когда государь находился в 

Глава Сиверского городского поселе-
ния Александр Макаров отметил, что 
победа корпуса П.Х. Витгенштейна, 
разгромившего прославленных фран-
цузских маршалов Удино и Макдо-
нальда, ознаменовала собой перелом 
в Отечественной войне. И руководство 
поселения старается возродить памят-
ные места, связанные с именем героя. 
В частности, привести в порядок усадь-
бу «Дружноселье», чтобы сделать её 
привлекательным туристическим объ-
ектом. 
«Я выражаю уверенность в том, что фе-
стиваль «Памяти предков будем достой-
ны», который стал доброй традицией, 
мы будем проводить и впредь», - резю-
мировал Александр Викторович.
Автор архитектурной композиции «По- 
бедам Витгенштейна» Александра Алек- 
сеевна Морозова напомнила об основ-
ных вехах создания памятника и отме-
тила, что мемориал посвящён не только 
полководцу, но и всем тем, кто служил 
под его началом - офицерам, солдатам, 
ополченцам. А организатор фестиваля 
Пётр Бабенко доложил о том, что празд-
ник, в связи с пандемией коронавируса, 
перенесён, предварительно, на 29 авгу-
ста. 
Депутат Сиверского поселения Анато-
лий Комар принимал непосредствен-
ное участие в строительстве памятни-
ка, выступил в качестве спонсора:
- Когда меня попросили оказать помощь 
в строительстве памятника «Победам 
Витгенштейна», я выделил «шаланду» 
камня. И вся «шаланда» ушла на стро-
ительство. Всё основание - это гранит 
20-сантиметровый - это наше, пьедестал -  
наш, мощёная дорожка вокруг колонна-
ды - наша. Наши ребята-реставраторы 
делали колонны, провели все малярные 
и штукатурные работы.
Кроме того, Анатолий Васильевич ор-
ганизовал «международную» состав-
ляющую фестиваля. В этом году уже 
второй раз в Сиверский должны были 
приехать ребята из белорусских Кля-
стиц во главе с краеведами Андреем 
и Алексеем Буховецкими. Школьники 
принимают непосредственное участие 

домик няни А.С. Пушкина в Кобрино. 
Гатчинский район имеет колоссаль-
ный потенциал для развития туризма! 
Большая заслуга краеведа Андрея Бур-
лакова в том, что он описал все пуш-
кинские тропы. Но, по моему мнению, 
описывать надо не только пушкинские 
места, но и Витгенштейна. Вот сейчас 
народ активно едет в Вырицу - к Се-
рафиму Вырицкому. Генерал Витген-
штейн, конечно, не святой Серафим, 
но свой туристический маршрут он 
заслужил однозначно.
Надо, чтобы местные власти как-то 
между собой договаривались, и фе-
стивали, которые уже проходят, шли, 
как говорится, копеечкой. И мы ста-
раемся помогать фестивалю «Памяти 
предков будем достойны» системно, 
регулярно. Ведь и власти меняются, 
и жизнь меняется, но есть какие-то 

Единственный мост у Клястиц нахо-
дился под обстрелом французской ар-
тиллерии. П.Х. Витгенштейн дал при-
каз Кульневу спуститься по реке ниже 
и ударить по французским силам с 
правого фланга. Маршал Удино, решив, 
что Клястицы ему уже не удержать, 
приказал сжечь мост и готовиться к 
отходу. По горящему мосту на другой 
берег прорвался 2-й батальон Павлов-
ского гренадёрского полка. В это же 
время гродненские гусары и ямбург-
ские драгуны переходили реку вброд. 
Этот момент потом был изображён 
на полотне Петера Гесса «Сражение 
при Клястицах». В настоящее время 
картина находится в Государствен-
ном Эрмитаже, в Пикетном зале, ко-
торый посвящён Отечественной вой-
не 1812 года.

АС-Медиа
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18 января на экране гатчинского Центра 
творчества юных завязался «бой» между 
французскими и русскими войсками, в зале 
звучала торжественная увертюра Чайковского 
«1812 год». Так необычно организаторы 
открыли презентацию фотовыставки 
«Победам Петра Витгенштейна».
2019 год стал юбилейным для 
«Спасителя града Петрова». 
В честь 250-летия фельдмар-
шала патриотический проект 
«Памяти предков будем до-
стойны» насытил минувший 
год множеством дел и собы-
тий. Все знаменательные вехи 

 

всех радетелей отечественной 
истории и обратиться с особы-
ми словами к подрастающему 
поколению.
- Ребята, я знаю, как вам сей-
час непросто учиться, какой 
объём информации вам при-
ходится усваивать. Но, всё же, 

Сиверского поселения. Мы все 
вместе взялись за это дело, и 
всё получилось».
Об этом же периоде вспомнил 
глава администрации Сиверско- 
го поселения Дмитрий Румян- 
цев. Дмитрий Сергеевич все эти  
годы был сподвижником и ак-
тивным участником всех на- 
чинаний, касающихся памяти 
Петра Христиановича. Возгла-
вив администрацию, он намерен, 
как и прежде, поддерживать па-
триотический проект «Памяти 
предков будем достойны».
— Очередной, уже девятый фести-
валь, безусловно, состоится! -  
заверил собравшихся Дмитрий 
Румянцев.
Глава администрации поблаго-
дарил организаторов фестиваля 
за то, что они наладили контакт 
с краеведами и школьниками 
из Белоруссии. Два года подряд 
в Сиверский приезжают ребята 
из Клястиц и краеведы из По-
лоцка. Это сотрудничество не 
только обогащает наш фести-
валь, но и придаёт ему между-
народный статус.
Почётный гражданин Гатчин-
ского района, известный исто-
рик и краевед Андрей Бурлаков 
убеждён, что главной задачей 
для всех заинтересованных в 
сохранении памяти о Петре  

Витгенштейне должно стать вос- 
становление усадьбы в Друж- 
носелье: «Это уникальная усадь- 
ба, принадлежавшая семье Вит- 
генштейнов, это наш бренд, мы 
обязаны её восстановить. Я, как 
историк, помогу краеведчески-
ми материалам и наработками».
Одним из знаковых событий «Го- 
да Витгенштейна» стало появ-
ление юбилейной медали. Глав-
ный «виновник» выпуска этого 
памятного знака - историк и пу-
блицист Александр Соловьёв -  
приехал в Гатчину, чтобы вру-
чить медаль подвижникам идеи 
сохранения и увековечивания 
памяти военачальника. Главная 
гордость Александра Илларио-
новича заключается в том, что 
людей, достойных получить эту 
медаль, становится всё больше.
- Круг интересующихся исто-
рией родного края становится 
шире. И это главный итог на-
шей многолетней работы. Мы 
должны помнить героев Рос-
сии! А незаслуженно забытым 
возвращать их славные имена, -  
убеждён историк Соловьёв.
Ещё один гость из Северной сто-
лицы - руководитель объедине-
ния «Золотая Книга Санкт-Пе- 
тербурга» Сергей Григорьев -  
назвал всех собравшихся «на-
родным ополчением» в борьбе 
за историческую память Рос-
сии. Среди «ополченцев» была 

координатор проекта «Памя-
ти предков будем достойны» 
Пётр Бабенко пригласил на 
сцену участников военно-ис- 
торических клубов, которые 
традиционно восстанавлива-
ют в Сиверском Клястицкое 
сражение.
Представителям обеих армий -  
гусарам, уланам, морским гвар- 
дейцам, егерям, жандармам, 
казакам - нашлось место на 
сцене ЦТЮ, каждый получил 
возможность рассказать о 
своём клубе. Реконструкторы 
оказались не только живой 
иллюстрацией эпохи, но и 
прекрасными ораторами. Их 
рассказы были короткими, 
лёгкими и образными. Жи-
вой урок истории получился 
увлекательным и познава-
тельным.
Но, к сожалению, школяры 
получили за него «двойку». 
На единственный вопрос о 
дате нападения Наполеона на 
Россию, который прозвучал со 
сцены, правильного ответа не 
нашлось. Воцарившуюся ти-
шину нарушил один несмелый 
ответ:
- 16 июня…
- Два балла! - резюмировал 
вопрошающий. - Официально 
началом войны 1812 года счи-
тается 22 июня.
- Теперь я эту дату запомню 
на всю жизнь, - признался 

Александр Соловьёв вручает Дмитрию Румянцеву 
памятную медаль к 250-летию П.Х. Витгенштейна

 

были зафиксированы сивер-
скими фотографами, а открыв-
шаяся в ЦТЮ выставка стала 
финальным аккордом юбилей-
ного года, своеобразным под-
ведением итогов.
В зале бок о бок сидели орга-
низаторы витгенштейновских 
мероприятий, реконструкторы в 
полной военной экипировке, по-
чётные гости и те, ради кого мы 
стремимся сохранить историче-
ские события - наши дети.
Фрагмент публицистического 
фильма Петра Романова «Рос-
сийская империя против На-
полеона» напомнил о подвиге 
Петра Христиановича Витген-
штейна, а об истории развития 
фестиваля «Памяти предков 
будем достойны» рассказал 
сюжет журналиста Первого ка-
нала Тимура Мамонова. Герои 
телесюжетов выходили к микро-
фону, чтобы поприветствовать  

не упускайте любую возмож-
ность, чтобы пополнить свои 
знания об истории нашей Ро-
дины новыми фактами. Изу-
чайте историю родного края, 
своих семей, ведь именно из 
этого складывается наша об-
щая история, - пожелала юным 
гостям Алла Краско, вице-пре-
зидент Русского генеалогиче-
ского общества, автор книги о 
Витгенштейне.
Архитектор Алесандра Морозо-
ва, автор памятника «Победам 
Витгенштейна», вспомнила о 
том периоде, когда о создании 
монумента только начинали 
мечтать: «Я горжусь, что имен-
но мне выпала честь стать ав-
тором памятника настоящему 
герою, великому полководцу. 
Ко мне с предложением обра-
тились энтузиасты, краеведы, 
потом к работе подключились 
депутаты и администрация 

и Лариса Киселёва, автор сти-
хов о фельдмаршале, которы-
ми она уже два года открывает 
фестиваль, а её фотоаппарат 
фиксирует яркие, запоминаю-
щиеся события фестивальных 
мероприятий:
- При библиотеке имени А. Май- 
кова создано объединение фо-
тографов «Объективный вз- 
гляд». На выставке, которая 
развернулась здесь, на втором 
этаже, представлены работы 
нашего объединения.
Юные зрители немного устали 
от речей многочисленных го-
стей, но оживились, как только 

Сергей, ученик гатчинской 
гимназии им. К.Д. Ушинского.

Наша справка
22 июня 1812 года Наполеон 
обратился с воззванием к вой-
скам, в котором обвинил Рос-
сию в нарушении Тильзитского 
соглашения. В тот же день 
французский посол в Санкт-Пе-
тербурге Ж. Лористон вручил 
председателю Государствен-
ного совета и Комитета мини-
стров Н.И. Салтыкову ноту с 
объявлением войны.

Алёна РЫБАКОВА
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Участники военно-исторического клуба 
«Шестой егерский полк» из Санкт-Петербурга 
в рамках проекта «Памяти предков будем 
достойны» посетили Полоцк и Клястицы.

Участники проекта «Памяти предков 
будем достойны» — белорусские краеведы 
Андрей и Алексей Буховецкие — вместе 
с Владимиром Фуниковым посетили 
территорию бывшей деревни Сивошино, 
которую войска генерала П.Х. Витгенштейна 
освобождали от французских захватчиков.

Координатор патриотического проекта 
«Памяти предков будем достойны» Пётр 
Бабенко поблагодарил жительницу белорусских 
Клястиц В.П. Буланову за помощь в сохранении 
памяти об историческом сражении.

Петербургские гости во главе 
с инструктором Петром Кноп-
фом приехали в белорусское 
местечко уже во второй раз, 
прошлись по знаменитым ис- 
торическим местам деревень 
Якубово и Клястицы, где про-
шло одно из главных сраже-
ний отечественной войны 1812 
года.
В той трёхдневной битве рус-
ские войска под командованием  

Боевые действия при деревне 
Сивошино произошли 20 июля 
(1 августа) 1812 года. Боестол-
кновения противоборствующих 
сторон происходили с перемен-
ным успехом, но французы так 
ничего и не смогли сделать с 
войсками Витгенштейна. 
В результате маршал Удино, 
несолоно хлебавши, отступил 
за реку Дриссу. Перед этим за-
хватчики разобрали мост и со-
жгли деревню. Русские войска 
Витгенштейна остались на по-
зициях у Сивошино, а французы 
отошли в Полоцк. Витгенштейн 
выполнил свою задачу - закрыл 
путь на Петербург.
Около местечка Клястицы По-
лоцкого района принял бой ге-
нерал-майор Кульнев в составе 
Гродненского гусарского полка.  

Клястицы известны тем, что 
здесь в 1812 году в трёхдневной 
битве русские войска под коман-
дованием генерал-лейтенанта 
Петра Витгенштейна одержали 
верх над превосходящими фран-
цузскими силами маршала Уди-
но. Наступление французов на 
Санкт-Петербург провалилось.
Валентина Петровна принима-
ет активное участие в сохра-
нении исторической памяти об 
Отечественной войне 1812 года. 
25 января краеведы Андрей и 
Алексей Буховецкие вручили 
ей благодарственное письмо от 

Материалы подготовлены по информации краеведов Андрея и Алексея БУХОВЕЦКИХ

имени координатора проекта 
«Памяти предков будем достой-
ны» Петра Бабенко:
«По велению сердца поло-
живший частицу души своей 
на алтарь общего дела — че-
ствования российского пол-
ководца П.Х. Витгенштейна, 
ваше участие в патриотиче-
ском проекте «Памяти пред-
ков будем достойны» явля- 
ется неопровержимым при-
мером служения Отчизне — 
для наших потомков».
Исследование истории Клястиц-
кого сражения продолжается.

генерал-лейтенанта Петра Хри-
стиановича Витгенштейна одер-
жали верх над превосходящими 
французскими силами маршала 
Удино и остановили продвиже-
ние врага на столицу империи 
Санкт-Петербург. Это была пер-
вая крупная победа русской ар-
мии в войне 1812 года. Именно с 
Клястицкого сражения начина-
лось освобождение белорусских 

Участники проекта «Памяти предков будем 
достойны» — полоцкие краеведы Андрей и 
Алексей Буховецкие — проехали по пути боевой 
славы генерал-лейтенанта П.Х. Витгенштейна.
Краеведам было интересно пер-
вый раз побывать в старой де-
ревне Соколище, где проходили 
боевые действии войны 1812 
года. Они пообщались с мест-
ными жителями, которые по-
казали исследователям старые 
деревянные дома, построенные 
ещё до Великой Отечественной 
войны. Селяне рассказали, что 
в их деревне до Октябрьской 
революции находилось панское 
поместье. 
В свою очередь, Андрей Бухо-
вецкий поведал, что на терри-
тории нынешней деревни в 1812 
году шли основные бои. В том 
числе трёхдневный бой меж-
ду французами и отдельным  

корпусом русской армии на Пе-
тербургском направлении у де-
ревни Клястицы - на дороге меж-
ду Полоцком и Себежем. Первый 
русский корпус под командова-
нием Петра Витгенштейна оста-
новил наступление французов 
на Санкт-Петербург. В ходе боёв 
генерал Витгенштейн освободил 
от захватчиков деревни Якубово, 
Клястицы, Головщицы, Соколи-
ще, Сивошина, Боярщина, Белая 
и город Полоцк. 
Из воспоминаний офицера 1812 
года Антона Ивановича Антонов-
ского: «Отдельный корпус графа 
Петра Христиановича Витген-
штейна расположен был лаге-
рем, начиная от реки Дрисы, или 

Атакой гусары опрокинули про-
тивника, но успех был недол-
гим - подошли главные силы 
французов. Кульнев отходил с 
арьергардом. Французское ядро 
ударило в генерала и нанесло 
ему смертельные раны. Полу-
чив известие о гибели Кульнева, 
Наполеон счёл необходимым от-
писать в Париж: «Генерал Куль-
нев, один из лучших офицеров 
русской кавалерии, убит».
Кульнев Яков Петрович был по-
хоронен на месте гибели у де-
ревни Сивошино. Впоследствии 
родственники перевезли его 
прах в своё имение Илзенберг 
Витебской губернии (ныне с. 
Брезгале, Латвия).
Недалеко от места, где погиб 
генерал-майор Кульнев, в де-
ревне Сивошино поставили гра-

земель от французской окку-
пации.
На следующий день рекон-
структоры отправились в го-
род Полоцк, где вместе с крае- 
ведами Андреем и Алексеем 
Буховецкими встретились с 
учениками младших классов 
городской школы № 9. Гости 
рассказали о своей деятельно-
сти и героической эпохе 1812 
года. 
Возле Красного моста в По-
лоцке участники мероприятия 
почтили память солдат, погиб-
ших при освобождении горо-
да. В три часа дня краеведы 
Буховецкие и участники клуба 
«Шестой егерский полк» в исто-
рических костюмах той эпохи 
встали в почётном карауле у 
монумента героев Отечествен-
ной войны, произвели залп из 
реплики оружия 1812 года и 
вместе с жителями города воз-
ложили цветы к единственному 
чугунному монументу на тер-
ритории Беларуси. 
«Герой, служащий Отечеству, 
никогда не умирает и ожива-
ет в потомстве», - писал гене-
рал-майор Яков Петрович Куль-
нев, один из участников войны 
1812 года. И те, кто с оружием 
в руках встали на защиту Роди-
ны, не могут быть забыты. Связь 
поколений рождает в сердцах 
живущих стремление быть до-
стойными преемниками боевой 
славы отцов и прадедов.

Вручение благодарственного письма в Клястицах 

нитный памятник: «В 1830 году 
монумент находится возле по-
чтовой дороги, ведущей из По-
лоцка в Санкт-Петербург, возле 
небольшого кладбища, недалеко 
от деревянного храма, около 50 
саженей от станции Сивоши-
ной, около переправы чрез речку 
Дриссу».
Моральное значение этой по-
беды было чрезвычайно вели-
ко и явилось как нельзя более 
вовремя. Сообщение о победе 
Витгенштейна заставило обще-
ство прибодриться, появились 
проблески надежды на то, что 
русское оружие, до этой войны 
стяжавшее столько победонос-
ных трофеев, в конце концов, 
одержит верх и над самим На-
полеоном.
На сегодняшней день около быв-
шей деревни Сивошино сохра-
нились земляные оборонитель-
ные позиции русских войск 1812 
года и деревянные сваи от моста 
1812 года в реке Дриссе, где пе-
реправлялись русские солдаты 
П.Х. Витгенштейна.  
Краеведы Буховецкие сделали 
несколько памятных снимков 
около бывшей переправы.

Братья Буховецкие - участники 
проекта «Памяти предков бу-
дем достойны» - презентовали 
местным жителям экземпляры 
общественно-политической га-
зеты Гатчинского района «Уезд- 
ные Вести». Точнее, специаль- 
ный исторический выпуск Си- 
верского городского поселения,  
посвящённый юбилею полко-
водца П.Х. Витгенштейна. 
Жители деревни были прият-
но удивлены и обрадованы, что 
в российской газете освещена 
история их деревни в Отече-
ственной войне 1812 года, и 
заверили краеведов, что обяза-
тельно передадут газету пред-
седателю райисполкома на дол-
говременное хранение.
Напомним, деревенька Жарцы 
в 22 двора оказалась зажатой 

 

Полоцкие краеведы-исследователи Андрей  
и Алексей Буховецкие посетили знаменитую 
белорусскую деревню Жарцы, где в 1812 
году простые крестьяне защитили свою 
деревню от французов.

между французским корпусом 
маршала Удино и русским кор-
пусом генерала Петра Витген-
штейна. И тогда взрослое на-
селение объединилось в отряд 
под командованием крестьяни-
на Максима Маркова, который 
вступил в бой с превосходящими 
силами противника и заставил 
их повернуть назад.
Потом жители Жарцев влились 
в ряды петербургского и новго-
родского ополчений. Они были 
проводниками, разведчиками, 
нападали на наполеоновских 
солдат. В сентябре 1812 года 
крестьяне деревни Жарцы По-
лоцкого уезда сражались с ба-
тальоном французских солдат, 
участвовали в битве за Полоцк.

так называемого Сивошинского 
перевоза, до Соколища, которое 
занимал граф Витгенштейн, и 
составлял небольшой, но много-
людный военный городок. 
Полки, расположенные у большой 
дороги, должны были, по време-
нам, переносить тяжёлый или 
несносимый воздух от трупов лю-
дей и лошадей, оставшихся в лесу 
убитыми во время бывших тут 
сражений. В Соколищах был пан-
ский двор, где полковой доктор ле-
чил раненых офицеров и солдат». 
Краеведы Буховецкие привезли  
с собой большой портрет леген- 
дарного полководца и продемон-
стрировали его жителям Со-
колища. Селяне были приятно 
удивлены, что живут на истори-
ческой территории, где бывал 
сам спаситель Петербурга. Ведь 
это наша общая история - исто-
рия России и Беларуси.
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Михаил Кондыба
В патриотическом фестивале «Памяти 
предков будем достойны», посвящённом 
памяти П.Х. Витгенштейна, уже не первый 
год принимает участие Кубанская казачья 
община Санкт-Петербурга. О деятельности 
общины и роли казачества в российской 
истории наш корреспондент беседует  
с походным атаманом кубанцев, войсковым 
старшиной Михаилом КОНДЫБОЙ.
- Михаил Анатольевич, для 
начала, пару слов о вашей об-
щине…
- Кубанская казачья община 
Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области образовалась  
в 2010 году. На тот момент об-
щина насчитывала порядка ста  
пятидесяти человек - вместе с 
семьями. Мы объединили ка-
заков, которые волею судьбы 
оказались оторваны от своего 
дома, от родной Кубани - по 
причинам службы, по причи-
нам переезда - и остались на 
территории Северо-Запада. По-
могали друг другу обживаться, 
приспосабливаться к новому 
жизненному укладу. 
В 2011 году община получила от 
Всекубанского казачьего вой-
ска верительную грамоту о том, 
что она представляет интересы 
Всекубанского казачьего вой-
ска атамана Василия Иванови-
ча Комлатского на территории 
Санкт-Петербурга. Атаманом на- 
шей общины является казачий 
полковник Геннадий Владими-
рович Сергиенко. Для нас каза-
чество - это не состояние духа 
или какие-то другие высокопар-
ные слова. Это жизнь. Мы про-
сто живём.
Основные направления в дея-
тельности нашей общины - по-
пуляризация казачества, его 
истории, культуры. К приме-
ру, в 2018 году мы принимали 
участие в молодёжном фору-
ме «Петербург — территория 
единства», где представляли 
кубанцев, решали вопросы по 
городской миграционной поли-
тике.
Летом 2019 года мы участвова-
ли в фестивале национальных 
кухонь, где представляли свои 
блюда, потому что наш атаман, 
помимо прочего, ещё и прекрас-
ный повар (смеётся). Ежегодно  

община участвует в шествии 
«Бессмертного полка». То есть, 
каждый год община, так или 
иначе, проявляет себя в общест- 
венно-значимых мероприятиях. 
Костяк общины, конечно, со-
ставляют кубанцы, но мы при-
нимаем в свои ряды и наших 
братьев — донцов, терцев, се-
мереков, забайкальцев, ураль-
цев, сибирцев. У нас один же-
лезный принцип: если ты для 
казачьего народа готов делать 
какое-то благо - милости про-
сим!
- В последнее время на ули-
цах нередко можно встре-
тить мужчин в казачьей 
форме. Или похожей на каза-
чью. У обычных людей это 
вызывает удивление и недо-
умение: где - казаки, а где - 
Петербург…
- Во-первых, Санкт-Петербург -  
казачий город, казаки здесь по-
явились раньше, чем возникла 
сама столица. А что касается 
формы, так не всяк казак, кто 
её надел. Да, мы не любим при-
шлых, иногородних, тех, кто ка-
заками не являются, а пришли 
за славой, за медалями, за ка-
кими-то льготами и привилеги-
ями. Я имею ввиду «ряженых». 
Дело в том, что казачество в 
Санкт-Петербурге всколыхну-
лось в девяностые годы, одно-
временно с возникновением 
анархистов, монархистов и про-
чих, скажем так, неформаль-
ных движений. Именно тогда 
стало возможным произносить 
слово «казак» без боязни, не 
опасаясь того, что товарищи в 
синих фуражках заломят руки 
за спину. 
Тогда же появились и так назы-
ваемые «ряженые». Почему «ря-
женые»? Я, как человек служив-
ший, очень трепетно отношусь к 

форме, к правильному её ноше-
нию и использованию. И если я 
вижу человека, облачённого в 
то, что казаки не носили, если 
я вижу очевидную «липу», то 
как ещё можно назвать такого, 
с позволения сказать, «каза-
ка»? Это, по сути своей, обыч-
ный клоун. 
Например, если в казачьей офи- 
церской форме русской импе-
раторской армии погон был се-
ребряным, то звездочки на нём 
размещались золотые. И наобо-
рот: погоны - золотые, звёздоч-
ки - серебряные. Чтобы зразу 
было виден офицерский чин. А 
если сегодня встречаешь «каза-
ка», у которого нацеплены пого-
ны и звёзды одного цвета, сразу 
понимаешь, кто перед тобой сто-
ит. (Улыбается.)
Вот на Красной площади про-
шёл военный парад, который 
вызвал смешанные чувства. С 
одной стороны - гордость, что 
прошли казаки. Но когда я уви-
дел «коробку» казаков в форме, 
якобы, 1909 года, перепоясан-
ных офицерскими портупеями 
1943 года, мне показалось, что 
идёт рота НКВД. У казаков есть 
своя форма. У кубанских - своя, 
у донских - своя. Если вы хотели 
сделать красиво, так сделайте 
по уму! А получилось, как всег-
да.
Иногда вижу - вот идёт казак. В 
форме. Папаха, нагайка. Краса-
вец! А я не могу понять, зачем 
тебе нагайка, если у тебя нет 
коня? Казак без лошади нагай-
ку не носил! Причём те нагай-
ки, которые носят эти «каза-
ки», ничего общего с уставной 
нагайкой не имеют. 
Нагайка - предмет управления 
лошадью. Она никогда не но-
силась в сапоге или за поясом, 
висела исключительно на руке 
и использовалась по назначе-
нию. Тот же кинофильм «Тихий 
Дон» очень реально отобразил 

и казачий быт, и службу, и уни-
форму казаков. А «Кубанские 
казаки», наоборот, показали, 
во что превратила казаков со-
ветская власть. 
Или ещё модное поветрие по-
явилось - надевать на головы 
женщин «кубанки». Ну, не 
должно быть на женщине муж-
ской одежды, грех это! Для 
нас, казаков, это нонсенс. Мы 
живём по определённым ка-
нонам, которые передали нам 
наши деды. Основной костяк 
общины — это люди, родивши-
еся в пятидесятых-шестидеся-
тых годах прошлого столетия 
и ещё заставшие своих дедов, а 
то и прадедов. 
Вот мой дед родился в 1893 
году, а из жизни ушёл в 1997-м.  
Он пережил все эпохи - ца-
рей, генсеков, войны, пересе-
ления. И он мне очень много 
рассказал о том, кем было 
настоящее кубанское казаче-
ство, как жило и чем занима-
лось. Поэтому мне есть, что и 

с чем сравнивать. Пусть они 
называют себя казаками. Но 
назваться - это одно, а быть -  
совсем другое. Так что пе-
сочница у нас, может быть, и 
одна, только песок в ней раз-
ный.
- Любопытное замечание. 
Как я понял, Кубанская ка-
зачья община не собирает-
ся останавливаться на до-
стигнутом?
- В этом году 8 сентября ис-
полняется 10-летие общины, 
когда на первом Круге было 
принято решение о её созда-
нии. Конечно, мы планирова-
ли отметить это событие, но  
мероприятия правительства 
города по «обезденеживанию»  
населения поставили наши 
планы под вопрос. 
Что же касаемо перспектив, то 
во главу угла мы ставим раз-
витие общины. Причём, раз-
витие всестороннее. Так, мы 
хотим создать в деревне Мар-
гусы возле посёлка Сиверский  

Казачьи игры

Казачья кухня

Рука тверда, шашка остра...
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станичное казачье поселение 
земельного типа дворов на 
двадцать. Но не просто музей 
под открытым небом с демон-
страцией казачьего быта, а 
реальный хутор, реальный на-
селённый пункт, где будут 
жить люди. Мы будем жить. 
На полном самообеспечении. 
При этом можем нести служ-
бу в лесоохране, работать еге- 
рями, оказывать помощь в под- 
держании общественного по-
рядка. Такие у нас планы на 
обозримую перспективу.
- Михаил Анатольевич, вер-
нёмся к истории. Каким 
образом вы вошли в чис-
ло участников фестиваля 
«Памяти предков будем до-
стойны»?
- В 2018 году в Петербурге об-
разовалось региональное отде-
ление всероссийской организа-
ции рубки шашкой «Казарла», 
куда входят 59 регионов стра-
ны. Это федерация продвиже-
ния воинского искусства по 
владению шашкой. А в Сивер-
ском живёт наш кубанец - Пётр 
Владимирович Бабенко. В том 
же году он пригласил Кубан-
скую общину поучаствовать в 
фестивале «Памяти предков 
будем достойны», посвящённом  

товки фестиваля, находили 
консенсус, старались искать 
взаимопонимание, чтобы мы 
не особо напрягали их, а они, 
в свою очередь, нас. И общий 
язык был найден. Хотелось бы 
поблагодарить и тогдашнего 
главу администрации Влади-
мира Николаевича Кузьмина, и 
Марину Владимировну Дозмо-
рову, и ведущую мероприятия 
Ольгу Бабенко, и многих дру-
гих организаторов и участни-
ков праздника.
- Какие функции выполняло 
казачество в военном аспек-
те? Дозорно-пограничную? 

не были пограничниками, они 
охраняли, прежде всего, самих 
себя. Потому что они жили на 
Кубани, на Дону, и уходить им 
было некуда. И при любом напа-
дении они первыми оказывались 
под ударом. Видимо, отсюда и по-
шло расхожее мнение, что каза-
чество выполняло пограничные 
функции. Хотя, повторюсь, ка-
заки охраняли самих себя, свой 
дом, свои семьи.
- А чем занимались казаки 
в русской армии? В частно-
сти, в корпусе генерала Вит-
генштейна.

наносили значительный урон 
тыловым подразделениям фран-
цузов, громили их обозы, дол-
били захватчиков и в хвост, и в 
гриву. 
А в ходе атаки казаки пресле-
довали отступающего непри-
ятеля с единственной целью - 
изрубить его «в капусту». Были 
«пластуны» - пешие казаки, ко-
торые по каким-то параметрам 
не годились в кавалеристы. Они 
были охотниками и разведчика-
ми, могли сутками лежать без 
движения, наблюдая за неприя-
телем. Отлично стреляли. 
В военное время, согласно им- 
ператорскому указу, «в каза-
ки» набирали инородцев, ино-
городних, подходящих по сво-
им данным для несения такой 
службы. Русских, малороссов, 
калмыков и других. Тех же 
охотников. Они начинали на-
зывать себя казаками. Но ка-
заками они не были. Они лишь 
служили в казачьих частях на 
случай военного времени. Как 
только война заканчивалась, 
калмык возвращался к своим, 
белорус - к своим, русский - к 
своим. А казак уходил казаком, 
и возвращался казаком.
Возвращаясь к Отечественной 
войне 1812 года, следует от-
метить, что в корпусе генера-
ла П.Х. Витгенштейна казаки 
выполняли всё ту же разведы-
вательную функцию, отбивали 
обозы, перерезали коммуника- 
ции. Как правило, они находи-
лись в авангарде. Если враг от-
ступал, казаков посылали в по-
гоню. По численности казачьих 
подразделений у Петра Христи-
ановича точно сказать не могу, 
но думаю, что пара сотен точно 
были. А казачья сотня - это 
большая сила. Вспомните сце-
ну из кинофильма «Тихий Дон», 
где казачья лава идёт в атаку. 
Это - сотня. Пики - наперевес, 
шашки - наголо. Это довольно 
страшно. 
Казаки умели воевать, облада-
ли собственной тактикой веде-
ния боя. Враги их боялись и -  
уважали. Бытует фраза, при-
писываемая Наполеону: «Если 
бы у меня была армия казаков, 

Россия бы не устояла». Впро-
чем, когда казаки вступили 
в Париж, местное население 
встречало их достаточно тепло, 
особенно французские женщи-
ны. (Улыбается.) Казаки были 
подтянуты, бородаты и грозны 
с точки зрения мирного населе-
ния. При этом добры и неагрес-
сивны. Казак оказался не так 
страшен, как его малевали. И, 
конечно, это была экзотика для 
европейцев. 
- Насколько актуален фести-
валь П.Х. Витгенштейна на 
сегодняшний день? Нужен ли  
он нашим современникам?
- Любое подобное мероприя-
тие, проводимое на памятную 
тематику, очень значимо в 
нескольких ипостасях. Основ-
ная - развитие и саморазвитие 
человека и общества. Люди из 
простого любопытства при-
ходят на праздник и вдруг уз-
нают, что едва не оказались в 
плену у французов. А не ока-
зались потому, что когда-то 
маленький, 19-тысячный кор-
пус Петра Христиановича встал 
против 52 тысяч солдат корпу-
сов маршалов Удино и Макдо-
нальда! И что жители Петер-
бурга собрали огромную по тем 
временам сумму в 150 тысяч 
рублей в благодарность «спа-
сителю града Петрова». Для 
многих эта информация - просто 
историческое открытие!
Поэтому фестиваль П.Х. Вит-
генштейна не просто нужен, а 
необходим. Очень хотелось бы, 
чтобы это мероприятие вышло 
на федеральный уровень, а в 
Петербурге, наконец-то, появил-
ся памятник полководцу. И не 
просто памятник, но и площадь 
Витгенштейна - «спасителя 
града Петрова». С аннотацией 
и рассказом о его победах. Воз-
можно, он не так сильно про-
славился, как Кутузов и Барк-
лай-де-Толли, но его победа под 
Клястицами оказала неоцени-
мый вклад в ход Отечественной 
войны 1812 года. Об этом надо 
знать и помнить. 
Фестиваль «Памяти предков 
будем достойны» очень важен 
с исторических позиций. Мы 
это помним, мы это поддер-
живаем, рассказываем детям. 
Когда нас не станет, кто-то 
должен будет продолжать на- 
ши традиции. К сожалению, 
современная молодёжь в мас-
се своей ничего не знает. И не 
хочет знать. А общество, не из-
влекающее уроков из прошло-
го, будет повторять его ошибки 
в будущем.

Беседовал 
Николай МОНАСТЫРНЫЙ

ФОТО из группы 
общества ВКонтаке

- Казачьи подразделения в рус-
ской армии - это вид лёгкой 
кавалерии. Они были очень мо-
бильны, подвижны, не стесне-
ны обозами. Могли пройти не-
сколько десятков километров 
по тылам противника и наве-
сти там «шороху». (Улыбается.) 
Вспомним казаков атамана Пла-
това, которые своими рейдами  

Стояло на страже рубежей 
империи?
- Это расхожее заблуждение. 
Казачество - это древний на-
род. Если мы откроем старые 
карты и посмотрим, где тогда 
находились Кубань, Дон, Терек, 
и где на тот момент находилась 
Русь, то обнаружим, что от Ку-
бани до Руси было расстояние 
в несколько тысяч километров. 
Это очень далеко. И земли, на 
которых жили казаки, до XVII 
века России вообще не принад-
лежали. Почему-то считается, 
что Екатерина Великая пере-
селила казаков на окраинные 
земли империи. Но она наших 
предков никуда не переселяла. 
А если и переселила кого, то 
лапотных запорожцев из быв-
шей Запорожской Сечи. 
Так что исторически казаки 
жили и контролировали огром-
ные территории - от Иртыша до 
Дуная, бывшие ордынские зем-
ли. Например, на месте Запо-
рожской Сечи была Эдисанская 
орда, на месте Кубанского во-
йска была Ногайская орда. Так 
что казаки жили на этих землях 
исстари. И воевать приходилось 
на два фронта, поскольку с од-
ной стороны было ханское ди-
кое поле, с другой - Русь. 
По моему мнению, императрица 
Екатерина просто сделала каза-
кам выгодное предложение, и 
Россия одномоментно раздви-
нула свои границы и увеличи-
ла территорию. Так что казаки 
не охраняли границы империи, 

П.Х. Витгенштейну. Замечатель-
ный праздник, хорошее ме-
сто. И мы согласились. Орга-
низовали конные состязания, 
представили казачью кухню. 
И с этого момента стали по-
стоянными участниками фе-
стиваля. 
В прошлом году, на 250-летие 
Витгенштейна, мы провели 
первый памятный командный 
турнир на переходящий кубок 
Петра Христиановича. Адми-
нистрация Сиверского поселе-
ния оказала нам всестороннее 
содействие, изготовила приз. 
Если команда определённое 
время удерживает этот кубок, 
то он переходит команде-побе-
дительнице насовсем. Хочется 
надеяться, что зародилась но-
вая хорошая традиция. (Улыба-
ется.)
Увы, но большинство наших 
сограждан просто не знают, 
кто такой Пётр Христиано-
вич Витгенштейн, не знают, 
что он - «Спаситель града Пе-
трова». И это огрехи нашего 
воспитания, нашего образова-
ния. К сожалению, мы живём 
в стране с очень сильно пере-
вранной историей. Из школь-
ного курса о войне 1812 года 
мы знаем лишь о Бородино да 
захвате Москвы, а о подвиге 
корпуса Витгенштейна - ни 
слова. 
Следует отметить, что у нас 
сложились плодотворные, де-
ловые отношения с Сиверской 
администрацией. Мы обсужда- 
ли вопросы участия и подго-

Шашлык по-кубански

Только песня казаку...
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ВИТГЕНШТЕЙН Пётр 
Христианович (1768 -  
1843) - генерал-фельд- 
маршал. Генерал от ка-
валерии, командир 1-го от- 
дельного пехотного корпу-
са. Прикрывал петербур-
ское направления, дейст- 
вуя против четырёх кор-
пусов армии Наполеона, 
осуществил ряд успеш-
ных операций под Кляс- 
тицами, Полоцком, Чаш- 
никами, участвовал в сра- 
жении при Березине. 

БАЛК Михаил Дмитрие- 
вич (1764 - 1818) - гене- 
рал-майор. Командир Риж- 
ского драгунского полка.  
Командуя кавалерийской  
бригадой (Рижский и С.-Пе- 
тербургский драгунские 
полки), отличился в боях 
при Клястицах, Полоцке, 
у села Громы Витебской 
губернии, где был ранен 
пулей в лоб. Вернулся в 
строй в 1814 году.

ГЕЛЬФРЕЙХ Богдан Бо-
рисович (1776 - 1843) - 
генерал-лейтенант. Ко-
мандир 2-й бригады 14-й 
пехотной дивизии. Отли-
чился в боях при Клясти-
цах, сменил погибшего ге- 
нерала Я.П. Кульнева, в 
Полоцком сражении при 
преследовании неприяте- 
ля продолжал успешно 
командовать авангардом 
корпуса. В 1813 г. возгла-
вил 14-ю пехотную диви-
зию.

БЕРГ Григорий Макси-
мович (1765 - 1838) - ге-
нерал-майор. Генерал от  
инфантерии, командир 5-й  
пехотной дивизии. Отли-
чился в боях у Якубова, 
при Клястицах и Голов-
щине. В августе в сра-
жении при Полоцке был 
контужен ядром в левый 
бок. Участник боёв при 
Смолянах и на реке Бере-
зине.

КАЗАЧКОВСКИЙ Кирилл  
Фёдорович (1760 - 1829) -  
генерал-лейтенант. Ко- 
мандир бригады (Севский  
и Калужский пехотные 
полки) 5-й пехотной диви-
зии. Отличился при Кляс- 
тицах и в Полоцком сра-
жении, где был ранен пу- 
лей в правую ногу. Участ-
ник боёв на реке Березине.

ШАБЕЛЬСКИЙ Иван Пет- 
рович (1796 - 1874) - ге-
нерал от кавалерии. В 1812  
году был отправлен в 1-ю За- 
падную армию и прикоман- 
дирован к отдельному корпу-
су графа Витгенштейна.При- 
нимал деятельное участие в 
сапёрных и инженерных ра-
ботах, участвовал в сраже-
ниях при Клястицах, Сболь-
не, находился в авангарде 
генерала Властова при пре-
следовании французов к По-
лоцку, участвовал в штурме 
и взятии этого города.

КУЛЬНЕВ Яков Петро-
вич (1763 - 1812) - гене-
рал-майор. Шеф Гроднен-
ского гусарского полка. В 
начале войны - командир 
корпусного арьергарда. От- 
личился в бою под селом 
Друей и в сражении под 
Клястицами 19 июля 1812 
года. На другой день в 
бою у села Сивошино По-
лоцкого уезда ему оторва-
ло ядром обе ноги, скон-
чался от большой потери 
крови. 

РЕПНИН Николай Гри-
горьевич, князь (1778 -  
1845) - генерал-майор.  
Командир резервных эс- 
кадронов 1-й Западной ар- 
мии, позднее воевал в со-
ставе 1-го отдельного пе-
хотного корпуса. Участ-
ник боёв при Клястицах, 
Свольне, Полоцке (в авгу-
сте и сентябре), Чашни-
ках.

ДОВРЕ Фёдор Филиппо- 
вич (1766 - 1846) - гене-
рал-майор. Генерал-квар- 
тирмейстер 1-го отдель-
ного пехотного корпуса, 
дежурный генерал, на-
чальник штаба корпуса. 
Участник боёв при Якубо-
ве, Клястицах, Головщи-
не, на реке Свольне, где 
заменил раненого Витген- 
штейна и отбросил не-
приятеля к Полоцку.

ГАРПЕ Василий Ивано-
вич (1762 - 1814) - гене-
рал-майор. Командир 1-й  
бригады (Тульский и На- 
вагинский пехотные пол-
ки) 14-й пехотной диви-
зии. Отличился в боях 
под Клястицами и Полоц- 
ком. При штурме был ра-
нен пулей в ногу, под Бо-
рисовом вновь получил 
ранение. В конце 1812 —
начале 1813 г. находился 
в авангарде действую-
щей армии.

 

Материалы подготовил краевед Андрей Буховецкий, г. Полоцк
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Восьмой фестиваль «Памяти предков  
будем достойны» состоялся в Сиверском  
20 июля 2019 года.
Начался он научно-практиче-
ской конференцией «Спаси-
тель Санкт-Петербурга П.Х. Вит- 
генштейн», которая прошла 
в сиверской библиотеке им. 
А.Н. Майкова. В десять утра 
выступил Станислав Степа- 
нов - кандидат филологиче-
ских наук, историк-краевед, 
руководитель общественной 
организации Ленинградской 

координатор патриотического 
проекта Пётр Бабенко, действи-
тельный член Федерации Кос-
монавтики РФ. 
О состоянии имения Витгенш- 
тейна поведали Станислав Сте-
панов и Рашид Ганцев, методист 
по научно-просветительской ра-
боте музея «Дачная столица». 
С заключительным словом выс- 
тупил директор НП «Серебряное  

   

Далее действо продолжилось на 
Лялином Лугу. Здесь военно-ис- 
торические клубы Санкт-Петер- 
бурга повторили перипетии зна-
менитого боя.
В июле 1812 года армия Напо-
леона намеревалась захватить  
Петербург. Однако, около дерев- 
ни Клястицы, что под Полоц-
ком, войска Петра Витгенштей-
на остановили противника. При 
этом французы превосходили 
русские войска как по числен-
ности, так и по количеству ору-
дий.
В трехдневном сражении про-
тивники потеряли около 10 ты-
сяч солдат, русские войска - 4 
тысячи. Наполеон отказался от 
плана захватить столицу Рос-
сийской империи и бросил все 
силы на Москву.
Победа у белорусской деревни 
Клястицы сделала известным 
имя Витгенштейна всей Рос-
сии. Он получил за неё орден 
Св. Георгия 2-й степени, стал 
известен как «защитник Петро- 
ва града». В Военной галерее 
Зимнего дворца, кроме портре-
тов героев войны 1812 г., при-
ведены названия местностей, 
при которых происходили са-
мые значительные сражения 
Отечественной войны 1812 г. На 
первом месте начертано назва-
ние Клястицы, а за ним - Тарути-
но, Бородино, Малоярославец…
Пётр Витгенштейн удостоился 
народного признания как спа-
ситель Петербурга.

Военный историк Александр Ми- 
хайловский-Данилевский, сам 
участвовавший в войне 1812 г. 
и лично знавший П.Х. Витген-
штейна, в своих трудах высоко 
оценил вклад фельдмаршала в 
победу над Наполеоном: «Имя 
защитника Петрова града 
останется драгоценным для  
России, которая не забудет, 
что победы его в горестные 
для неё минуты в июне-ию- 
ле 1812 года были единст- 
венным её утешением…»
Кроме военных игрищ, на Ля-
лином Лугу были вполне мир-
ные развлечения. Кроме уже 
традиционных и всеми люби-
мых казачьих песен и казачьей 
кухни, в этом году на фестива-
ле водили хороводы. 
Волонтёры гатчинского Дворца 
молодёжи и серебряные волон-
теры Школы третьего возраста 
вовлекали в танец всех желаю-
щих. Когда гости нахороводи-
лись, региональный координа-
тор фестивального движения 
«Хороводы России» Татьяна Ку-
чер провела обряд посвящения 
участников праздника в хоро-
водники. 
Гости фестиваля расходились, 
унося с собой яркие впечатле-
ния и специальный выпуск га-
зеты «Уездные ВЕСТИ».

АС-Медиа (2019)
Фото: Татьяна ГОРД, 

корреспондент газеты 
«Вечерний Санкт-Петербург»

Главное событие митинга - вы-
ступление председателя Коми-
тета по культуре Ленинградской 
области Евгения Чайковского.  
А его слова «Усадьбу Петра Хрис- 
тиановича Витгенштейна в Си-
верском поселении в ближай- 
шее время правительство Ле-
нинградской области восста-
новит!» были встречены апло-
дисментами.
Евгений Валерьевич сказал, 
что уже в этом году истори-
ческий комплекс перейдёт на 
баланс дирекции по сохране-
нию объектов культурного на-
следия. В следующем - объявят 
конкурс на проектирование. 
Идею поддержал губернатор 
Александр Дрозденко.
В усадьбе сохранились хозяй-
ственные постройки, господ-
ский дом, семейная усыпаль-
ница, пейзажный парк. Здание 
богадельни для ветеранов От-
ечественной войны 1812 года 
сейчас занимает туберкулез-
ная больница.
На митинге некоторым участ-
никам от имени правительства 
Санкт-Петербурга были вруче-
ны юбилейные медали в честь 
250-летия генерал-фельдмар- 
шала, светлейшего князя Пе-
тра Витгенштейна. Уникальная  
медаль изготовлена ограничен- 
ным тиражом. На её лицевой 
стороне - изображение портре- 
та полководца, вензель с да-
той «250 лет» и надписью по 
кругу «Генерал-фельдмаршал 
светлейший князь П.Х. Витген-
штейн».
На обратной стороне - изобра-
жение фамильного герба Вит-
генштейна и герба Санкт-Пе-
тербурга. По кругу медали 
размещается надпись «Спаси-
тель града Петрова» и девиз 
полководца «Чести моей нико-
му не отдам».
Среди награждённых были крае- 
веды из Белоруссии Андрей 
и Алексей Буховецкие. Братья 
уже восемь лет занимаются изу- 
чением истории Клястицкого 
сражения, которое произошло 
18-20 июля 1812 года возле ны-
нешнего агрогородка Клястицы 
Россонского района Витебской 
области. Получал медаль Ан-
дрей Буховецкий.

области «Культурно-просвети- 
тельское товарищество»:
— В столь ранний для суббот-
него дня час мы собрались по 
важному делу - открыть VIII 
военно-исторический фести-
валь «Памяти предков будем 
достойны».
Исторические факты из био-
графии П.Х. Витгенштейна, 
о его боевых заслугах и о па-
мяти потомков в своей презен-
тации поведала Алла Краско, 
вице-президент Русского гене-
алогического общества, автор 
книги «Забытый Герой войны 
1812 года». Штрихи к портрету 
фельдмаршала добавил фильм 
«Судьба Петербурга в войне 
1812 года» из научно-популяр-
ного сериала Петра Романова 
«Российская Империя против 
Наполеона». 
О самом проекте «Памяти пред- 
ков будем достойны», о прош- 
лых его празднованиях, о це-
лях и задачах в настоящее 
время и на будущее рассказал 

кольцо» Николай Иевлев. Он 
вручил в дар библиотеке не-
сколько краеведческих изда-
ний.
— Сиверская земля уже давно 
по количеству объектов истори-
ко-культурного и духовного на-
следия, благодаря усилиям мест-
ных краеведов и энтузиастов, 
сравнялась со многими знаковы-
ми местами Северо-Запада Рос-
сии. И это здорово! - сказал Ни-
колай Витальевич. - Равно как и 
то, что к этой работе привлечены 
историки, археологи, культуро-
логи, представители обществен-
ных организаций Санкт-Петер-
бурга, Москвы и других городов. 
Замечательно, что эти начина-
ния поддерживает как местная 
власть, так и региональная.
У памятника П.Х. Витгенштей-
ну состоялся памятный митинг. 
Всё было эффектно и красочно. 
Даже воспитанники гатчин-
ского детского сада № 13 при-
шли в форме гусаров почтить 
память фельдмаршала.
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Императрица Александра Фё-
доровна, супруга Николая I, 
была старшей дочерью Прус-
ского короля Фридриха Виль-
гельма III и королевы Луизы 
Прусской. Их семья очень пос- 
традала от нашествия фран-
цузов. Они бежали из Берли- 
на, несколько лет жили в Кё-
нигсберге, в Восточной Прус-
сии. 
Несмотря на то, что «у руля 
государства» стоял король, 
именно королева Луиза стала 
легендарной «воительницей» 
против Наполеона. Даже вой-
ну Франции Фридрих объявил 
под влиянием своей супруги. 
Затем Луиза пыталась вести 
переговоры с Наполеоном. Во 
время всех этих перипетий 
и невзгод военного времени 
королева тяжело заболела и 
умерла. Фридрих  Вильгельм III 
учредил Орден Луизы, который 
даровался прусским аристо-
краткам за патриотическую 
деятельность. 
Принцесса Шарлотта, когда 
стала великой княгиней Алек-
сандрой Фёдоровной, принесла 
в свою новую семью культ ма-
тери, королевы Луизы. Иссле-
дователи отмечают, что Алек-
сандра Фёдоровна почти во 
всех дворцах, в которых у неё 
были личные покои, создавала 
сентиментальные святилища 
памяти своей родительницы.
— И её сын, император Алек-
сандр II, с детства впитал дух 
этого поклонения. Поэтому не-
удивительно, что в 1865 году в  
Гатчинском дворце, в Гостиной 
Николая I, с помощью портретов 
был устроен красноречивый 
«алтарь», в котором главное ме-
сто занимало изображение ко-
ролевы, «прусской мадонны», -  
продолжает рассказ Айсулу 
Эркиновна.
По обеим сторонам от карти-
ны с изображением королевы 
были размещены портреты 
родственниц, которых награ-
дили Орденом Луизы. 
Справа - принцесса Марианна 
Прусская, удостоенная этого 
ордена, как ближайшая сорат-
ница королевы Луизы. Прин-
цесса Марианна обратилась 

с «Воззванием королевских 
принцесс к женщинам прус-
ского государства» и основа-
ла «Женский патриотический 
союз». Она призывала сооте- 
чественниц пожертвовать свои  
золотые украшения на нуж-
ды армии, а в обмен им да-
вали железные кольца или 
броши с надписью «Gold gab 
ich für Eisen» - «Золото отдам 
я за железо». Тогда появилась 
мода на чугунные украше-
ния. Дамы носили ожерелья, 
броши, даже обручальные коль-
ца с патриотической надпи-
сью «Для благосостояния на-
шей Родины».
Слева - портрет герцогини Фре-
дерики Ангальт-Дессаусской, 
которая приходилась племян-
ницей и королеве Луизе и Фри-
дриху Вильгельму III.  
О том, насколько важна была 
деятельность женщин, награж-
дённых Орденом Луизы, пре-
красно сказано в учредитель-
ном документе Ордена: «Когда 
смелые мужчины наших армий 
жертвовали кровью для отече-
ства, они находили тщатель-
ную заботу, отраду, облегчение 
в лице женщин».
В 1865 году по приказу импе-
ратора Александра II в Жёл-
том зале на третьем этаже 

Центрального корпуса Гат-
чинского дворца были разме-
щены портреты из коллекции 
его отца. Так в Гатчине поя-
вился собственный зал памя-
ти победы в Отечественной 
войне 1812 года. 
Все люди, портреты которых 
Николай I включил в свою 
коллекцию, были близки и 
дороги ему как императору и 
человеку, напоминали о ка-
ких-то важных событиях его 
жизни. Прежде всего, это уча-
стие в войне 1812 года и Загра-
ничных походах. 
Так, генерал Храповицкий был  
командиром Измайловского 
полка во время Отечествен-
ной войны, в этом полку на-
чинал службу Павел Марты-
нов, который потом принял 
командование измайловцами.  
Фабиану Остен-Сакену, участ-
нику Заграничных походов, при  
восшествии на престол Нико- 
лай I прислал фельдмаршаль- 
ский жезл. Погиб от рук вос-
ставших на Сенатской площа-
ди граф Михаил Милорадо- 
вич. В Гатчинском дворце хра-
нятся девять портретов героев 
войны 1812 года кисти Джорд- 
жа Доу из коллекции Николая I.
Ещё одна картина английско-
го портретиста поступила в 
Гатчину в 1920-х годах из му-
зейного фонда - портрет свет-
лейшего князя Петра Михай-
ловича Волконского. Картина 
особо примечательна надпи-
сью на тыльной стороне: «Пер-
вый портрет, написанный во 
время Ахенскаго Конгресса, 
для Военной Галереи Зимнего 
Дворца…» 
В 2012 году - к 200-летию От-
ечественной войны - портрет 
князя Волконского был пред-
ставлен на «Выставке одного 
экспоната», которую куриро-
вала Айсулу Шукурова.   
— Портрет был размещён в 
витрине так, чтобы была воз-
можность кругового обзора. 
Надпись на тыльной стороне 
очень важна, поскольку есть 
немало свидетельств тому, 
что Александр I, увидев, как 
Доу пишет Волконского, был 
так удивлён «необыкновен-
ным сходством», что передал 
приглашение приехать в Рос-
сию для «снятия портретов с 
наших генералов», - рассказы-
вает хранитель фонда «Живо-
пись». 
Известный английский портре-
тист писал портреты англий-
ских военачальников, отличив-
шихся в битве при Ватерлоо.  
Состоял в свите герцога Эду-
арда Кентского на Ахенском 
конгрессе в 1818 году.  Во вре-
мя работы конгресса художник 
выполняет несколько портре-
тов русских генералов из свиты 
императора.
Среди них был и Пётр Михай-
лович Волконский. Князь был 
известен своей храбростью. 
В битве под Аустерлицем он, 
спешившись, со знаменем в 

руках трижды водил в шты-
ковую атаку пехотную брига-
ду и отбил два французских 
орудия. Некоторыми чертами 
Петра Волконского Толстой 
наделил героя романа «Война 
и мир» князя Андрея Болкон-
ского.
Вот фрагмент воспоминания 
одного из очевидцев:
«Одним утром в Ахене прихо-
дит ко мне англичанин, весь-
ма собою не видный, и объявя, 
что он живописец, приглаша-
ет в свою мастерскую… Это 
был г. Доу, который видя, что 
я не соглашался идти к нему, 
просил, наконец, позволения 
принести ко мне картины сво-
ей работы… 
Он принёс мне три или четы-
ре портрета, коих сходством 
все были поражены, и между 

«Память о войне 1812 года присутствовала 
в Гатчинском дворце всегда. Самый 
наглядный пример — это портреты героев 
первой Отечественной войны», — говорит 
хранитель фонда «Живопись» музея-
заповедника «Гатчина», старший научный 
сотрудник Айсулу Шукурова.

на Аахенский конгресс. 1818 
год).
Доу прибыл в Россию весной 
1819 года. Для работы худож-
нику было выделено помеще-
ние в здании, примыкавшем к 
Эрмитажу. Всего мастерской 
Доу было выполнено 329 пор-
третов. 
Портреты, составившие знаме-
нитую Военную галерею Зим-
него дворца, встречаются не в 
одном экземпляре. Художник 
делал повторения по заказам 
частных лиц. Это подтвержда-
ется и портретами из гатчин-
ской коллекции.
Памятью о первой Отечествен-
ной войне были и пистолеты, 
которые хранились в комна-
тах Александра III. Это пара  

прочим, князь Волконский, при-
ходивший ко мне в сие время, 
и который сказал, чтобы я к 
нему прислал Доу для снима-
ния с него портрета. Надобно 
знать, что из комнат государя 
была лестница, которая вела 
прямо к князю Волконскому, и 
по которой император сошёл к 
нему в одно утро, как Доу кня-
зя писал, и государь был столь 
удивлен необыкновенным сход-
ством, что велел мне сделать 
предложение Доу приехать в 
Россию для снятия портретов 
с наших генералов, на что он, 
как легко можно вообразить, 
с радостью согласился». (Ми-
хайловский-Данилевский А.И. 
Путешествие с Александром I  

пистолетов в футляре, изго-
товленные тульским мастером 
Иваном Полиным и датиро-
ванные 1801 годом. Возможно, 
что пистолеты принадлежали 
или самому императору Алек-
сандру I, или одному из выс-
ших офицеров свиты. На это 
указывает серебряный щиток 
с вензелем Александра I под 
короной на рукоятях. На под-
доне рукояти гравированные 
памятные надписи: «Париж», 
«1812-13», «1814».  
— Важно отметить, что все им- 
ператоры, как мне представ-
ляется, обладали особым чув-
ством исторической памяти. 
Они были коллекционерами 
и хранителями предметов ис-
кусства, живописи, историче-
ских артефактов. Они береж-
но передавали из поколения в 
поколение всё, что было важ-
ным для  истории России. В 
том числе, и память о Первой 
Отечественной, - закончила 
историческую экскурсию Ай-
сулу Шукурова.
После 1917 года, когда Гат-
чинский дворец стал музеем, 
память об Отечественной во-
йне продолжала жить в му-
зейной экспозиции. Портреты 
Джорджа Доу заняли важное 
место в «Зале карельской бе-
рёзы» и «Зале 1812 года». 
В год празднования 200-лет-
него юбилея первой Отече-
ственной войны в Гатчинском 
дворце была открыта выстав-
ка «Путь к победе», в которой 
также можно было увидеть эти 
предметы - реликвии славных 
побед. 

АС-Медиа

Пётр Волконский

Михаил Милорадович


